システムやサ

ービスの導入などに、10の知識エリ

料の作成や説明、経費の精査、事業者の選定、 6版」を基本とし、毎年、課内研修を実施、資 力を入れ始め、最新ではないが、「PMBOK第

基本方針2020」において、デジタルニュー

電子決裁や勤怠関連のシステム化整備を早期 子化の推進等の「市民サービス」に係るもの、 削減し、手入力を減らすことを目的とした電

-ルとし、「次世代型行政サービスの強力

令和二年七月、「経済財政運営と改革

アによる確認と構成を意識させている。特に、

ネジメント、ステー

クホルダーマネジメントを重

メント、コミュニケーションマネジメント、リスクマ インテグレーションマネジメント、スコープマネジ

化、ワンストップ・ワンスオンリー化などが掲げ 画の見直しや、行政手続の抜本的なオンライン

ム化や業務の効率化とは、異なる根本的 た。本市では、これらを踏まえ、今までのシス な推進」における、デジタル・ガバメント実行計

ジェクトマネジメント」の知識の習得と活用に プロジェクトを調整する情報政策課では、「プロ O

の違いは、適切な技法の活用と技法を活用

となる。今までは、利害関係者の管理が主眼で

あったが、今後は、利害関係者に、いかに協力者

は、特に、ステークホルダーマネジメントが重要基本とした取組を進めていくデジタル化の推進

となり、相乗効果を生んでいると実感している。

なお、様々な関係者と関与し、課題解決を

が、約62%が、自治体DXやスマ

自治体とい

施したのだが、この中で、新たな発見となったの

し、職員の意見を聴くための、アンケー

トを実

ビジョンの作成の過程においては、全所属に対

高度な取組の検討や、課題の整理に臨める状況 は、プロジェクト管理を優先した作業から、より で理解していることから、コンサルタント事業者

ジタル化ビジョン」を策定している。

することとし、令和三年七月に「松戸市行政デ が明確に示されたため、全庁的な方針を作成 国の動向を踏まえた計画的な取組を行うこと

「プロジェクトマネジメント」について、一定のレベル

等との打合せが迅速となり、また、担当職員が、

業の抜け漏れが減少、さらに、システム事業者

結果として、感覚でしかないが、それぞれの作

到達することを目標としている。

や重要度により、必要性を判断できるレベルに 関連するツールを作成できる、もしくは、規模 スク・課題管理表、アセスメント・行動計画など、

-ルとの関係性を理解したうえで、個人でも

ル化の方針を検討するため、各部の担当者を

意識をもち、令和二年九月より、今後のデジタ 変化が開始する想定と、改善ではなく改革の に移行した。さらに、平成二十六年度には、平

コンピュータから、オ

ープン系パッケージシステム

個人住民税等の住民系基幹システムをホスト

本市では、平成十九年度に住民基本台帳や

「プロジェクトマネジメント」の重要性

者の方の参考になれば幸いである。

ているため、多少でも、県内各市町村のご担当 し、可能な限り、効率的且つ効果的に進め始

集めた検討協議を開始した。

また、令和二年十二月に「自治体デジタル・

メーション推進計画」が通知され、

たうえでの経験の差であると、明確に感じられ

るのか。分かりやすい体系や規模感を現せない

か。リスクを察知することができないのか。そ

らを察知し、対策を講じていることであった。 方法を熟知しており、適切なタイミングでそれ プロジェクト管理と事前のリスクや課題の管理 しているのではなく、様々な経験の中で、円滑な は、コンサルタント事業者は、何か特別なことを

なぜ、我々が作業をすると何かが抜け、漏れ

基盤を活用したプライベートクラウドに移行し バをクラスタ構成のオンプレミス型から、仮想 より、業務継続を危うくしたことから、各サー 成二十三年の東日本大震災時の様々な問題に

たのだが、それぞれが、多種多様のステークホル

と綿密な調整が必要であるため、コンサ

タント事業者に支援委託を行っている。

その二回の大規模作業の中で特に感じたの

た作業であった。

その後、日々、多くの事業者や職員と様々な

うために、効果等の説明を適切に行う事に、力 になってもらえるか、また、協力者になってもら

とには、賛成しているものであった。

企業等団体からの申請について、紙の申請書を

また、アンケートの意見を集約すると、市民・

おらず、危機感を感じ、デジタル化を進めるこ た。つまり、7割程度の職員は、現状に満足して の推進に取り組んでいくべき」だと、回答してい 良い印象」をもっており、約6%が、「デジタル化 う用語の印象に対し、「良い印象」または「概

を注ぎ戦略的に推進する必要がある。

「ビジョン」の策定について

略的なデジタル化の推進 -ト市役所」を目指した

さらに、電子マネーやキャッシュレス決済によ どは、ほとんどがスマートフォンで可能であり、 生活における様々な情報取得や手続、購入な 「洗練された」などの意味も持つ。現在、日常 どの意味が頭に浮かぶが、「機敏に」、「賢く」、 「賢く」、「洗練された」対応である。 り、支払いが完結している。ともに、「機敏に」、 トと聞くと、「すらりとしている」な

用を比較し、デジタル化の推進を冷静に進めて いかなくてはならない。 これらの社会動向と現在の市町村の業務運

リティ対策の徹底」の6項目が掲げられている 促進」、「行政手続のオンライン化」、「AI・RP の標準化・共通化」、「マイナンバーカードの普及 を基本とし、デジタル社会の構築に向けた取組 体デジタル・トランスフォ が、どれもが、多くのステークホルダー Aの利用促進」、「テレワークの推進」、「セキュ た、重点取組事項とし、「自治体情報システム を着実に進めていくことが求められている。ま 化と、国の支援策等がとりまとめられた「自治 受け、重点的に取り組むべき事項・内容の具体 決定された「デジタル・ガバメント実行計画」を 各地方自治体では、令和二年十二月に閣議 ・ション推進計 画

> 対応するものである。 するガバメントクラウド上で運用するもので、国 帳や個人住民税などの二十業務を、国が用意 化・共通化」は、令和七年度中に、住民基本台 りである。特に、「自治体情報システムの標準 ムへの移行について、原則、全ての地方自治体が の示した標準仕様で構築した標準準拠システ

思い描きながら、着実に取組を進めてい 便性の妨げとなり、又、今後の更なる社会全体 の枠を越えて活動する住民や企業の利便性を セキュリティ対策が必要となるが、地方自治体 を必要としない新たな役所を創造することを なり、最終的には、窓口での手続や証明書発行 利用者目線の改革を進めていくことが可能と たプッシュ型のサ 金等においてもデータを駆使してニーズに即し 来、「あらゆる手続が役所に行かずにできる」、 を各自治体が利用することが望まれるもので のデジタル化を進める観点からも、標準的機能 考慮すると、団体ごとに規格等が異なると利 「必要な給付が迅速に行われる」ことや、補助 ある。これらが、達成されることにより、近い将 ービスを簡単に実現するなど、 かなけ

様々な課題があり、一筋縄ではいかないものばか

前提として、管理する住民情報は、徹底的

遂行する方策となる「戦略的」な対応を意識

取組等を、大局的な視点で組織行動を計画・

準備、関係事業者との打合せが必要となり、さ

運用や保守対応に上乗せし、新たな取組の

報システム担当職員は、既に導入のシステ

また、各地方自治体のデジタル担当職員

らにその負担は増している。

本市においても、「スマー

市役所」を目指す

専門家が 読み解く

平成9年度入庁。システム部門においては、メインフレームの運用

から、オープンシステムへの移行、プライベートクラウドの導入、 庁内システムの新規導入やリプレイスなどに従事し、各種データ

連携やプロジェクト管理に精通。また、定額給付金作業や、社会保 障·税番号制度の導入も担当し、システム経費の精査にも携わっ

松戸市 総務部 (兼 情報政策課専門監) くろさわ さとし

情報政策課 デジタル戦略担当室長

つに分類された。 の対策推進などの「社会基盤」に係るもの ビジョンで設定した基本方針は、これ

防災関係や安全・安心なまち、デジタルデバイド 「行政運営」に係るもの、デジタルを活用した に進め、不要な時間の削減、ペーパレス化などの

つの分野でバランスよく進めていくことを意識 政」、「安全・安心・便利・快適 スマートシティ」 所」、「はやい 未対策でも適切な効果は発揮しないと考えて としており、どれかが飛びぬけても、どれかが シンプル セキュア スマート行

「ハブ」機能としての役割の重要性

創り出すことができるかを考えなければなら う考え方だと思っている。住民と役所と職員の て、最も重要なのは、様々な部分での「ハブ」とい 「賢く」、「洗練された」、「心地良い状態」を 「接点」をデジタル化により、いかに「機敏に」、 自治体DXを推進する市町村の役割とし

埋めるものでもある。また、自治体専用のシステ の接点を新たに増やしたもので、さらに24時間 を行っている。このサービスは、窓口や電話以外 定した約2千のQAにより、最適な案内や回答 どの入り口から、アプリを利用でき、事前に設 ジのフローティング、LINEのリッチメニューな 索し、回答を探すものであるが、公式ホームペー 口に来る、電話問合せをする、ホームページを検 答、もしくは、公式ホームページの情報に紐づけ いるが、市民から問合せの多い質問をAIが回 ムであり、同じエンジンを使用しているため、多 365日の稼働により、休日という接点の溝を るものである。本来であれば、住民が、庁舎の窓 り、「総合案内AIチャットボット 本市の取組のひとつとして、令和三年二月よ 」が稼働して

> 職員の中間の「ハブ」として、機能している。 に検索するツールとしても活用されており、現 の公式ホームページは、職員でも、短時間で求め 学習スピードも増していく。なお、現在、市町村 化された質問に対する回答データが利用でき、 時点では、月約6千件の質問に対応し、住民と る内容にたどり着くことが難しく、それを適切 くの地方自治体が活用すればするほど、標準

ある。 ・ ^ ・・・・・・・ つまずることを目的としたもので持っていない市民には、その必要性を感じ、所持さらに変更、 さらに活用できるように」、「スマー は、社会と住民をつなぐ「ハブ」とし確立されて ンク株式会社と締結した。既にスマートフォン 「デジタルデバイド等に関する協定」をソフトバ くすため、「スマートフォンを持っている市民は、 を原則とし、拡充していく中で、情報格差を無 おり、さらに、地方自治体でも、オンライン手続 もうひとつの取組として、令和四年四月に、 トフォンを

施が可能となったものである。 終息しない現状では、感染リスクにより、集合 り、市内のショップを活用した、個別講座の実 り、継続的且つ費用対効果のある取組を模索 型の講座の実施は困難なため、他の方策によ していた中、ソフトバンク株式会社の協力によ この取組の検討にあたり、意識した「接点」 しかしながら、新型コロナウイルス感染症が

見直しで、ほとんどの場合、ショップを訪れる。 としては、スマートフォンの利用者は、機器の購 入や通信サービスの申込、機種の変更や契約の

また、本市では、多くのショップが駅の近く

や、ショッピングモール内などに立地している。

ショップのスマホアドバイザーが講師となる。 ラットフォームの利用方法を日々、教えている d」と「iOS」という二つの操作が異なるプ た場合には、購入も可能であり、「Androi さらに、受講後に、スマホを利用したいと思っ

取組となっている。 スキルアップも「機敏に」「賢く」対応が可能な り、感染症対策や機器の購入、複数回の受講や 地良い状態」を創り出す「ハブ」がショップであ 対応等の面で、住民に対し、「洗練された」「心 所やスマートフォンという機能、アドバイザー 結果的な部分もあるが、駅の近くという場

今後の展望

FT」、個々のユーザ端末がデータを直接やり 唯一無二のしるしをもったデータの箱となる「N 提供活動の場となる仮想空間の「メタバース」、 「Web3」が挙げられる。 りし、新たなインターネットの世界を創り出す あるものとしては、新しいビジネスや取引・情報 けている。特に、今後、地方自治体にも影響が クノロジー 現時点でも、デジタル技術については、新たな や技術が生まれ、日々、進化し続

の発行、デジタル投票が、実際の庁舎ではない ざんが困難な共有型の分散型データベースが構 ば、デジタル住民票の写しやデジタル印鑑証明 ば、住民のIDを作成・管理することができれ 築可能となる「ブロックチェーン」により、例え 歴データなどを暗号化技術によって、極めて改 また、この3つの基盤機能と、さらに、取引履

サービスを実現するとの、報道がされている。 国ソウルでは、2023年中に、これらの公共 明も含め、十分に実施可能となる。すでに、韓 仮想空間上の庁舎で、職員のアバターによる説

ジタル化と併合できる社会基盤化が必ず必要 と、まず、一つ目として、市民との様々なやりと たうえで、可能な限りトータルコストの想定と とするために、無駄を防ぎ、優先度を明確にし 様な先の可能性を踏まえ、後々、効果的な機能 活用と導入、広域化や先を行く民間企業のデ りをデジタルで完結するための、適切な技術の 削減を見据えた対応を考えなくてはならない。 よって、地方自治体のデジタル化の取組もこの 今後の展望として、主なものを3点挙げる

様々な課題はあるが、期間内での対応を目指 通化が、間違いなく鍵となる。よって、本市も、 帳や個人住民税などの二十業務の標準化・共 が、高いセキュリティを担保された形で、全体 していかなくてはならない。 「ガバメントクラウド」を活用した住民基本台 国と各市町村で令和七年度中の対応を目指す 集中化が必要となるが、これについては、現在、 その為には、住民情報を管理するシステム

認」、申請の改ざん防止が必要な各種認証局に に来庁することは、「原則ない」という方向性 能とした「オンライン申請基盤」が不可欠とな 各種デジタル帳票等の「電子交付」等を標準機 よる「電子署名」、オンラインで完結するための を基本とし、「Web 二つ目として、手続のために、住民が、窓口 API」、厳格な「本人確

ると思われる。

役所の機能の創造を早めに積み上げていく必 ンを基本とした業務構築を原則とし、新たな 早い段階で、新たに発生する手続は、オンライ 要がある。 れに基づく、業務フローを整備していく。また、 オンラインと窓口の並行化を図り、併せて、そ 務における申請手続を、オンライン化もしくは 住民のみならず、事業者の対応も含め、各業

多く、育成しなければならない。 ランスよく保持している職員を少しでも早く、 の調整、適切な予算の獲得などのナレッジをバ市町村の職員としての、政策対応や行政運営 ント、運用設計などのスキルを獲得すること、 きるデータアナリティクス、プロジェクトマネジメ 計画から導入、見直しまで、見据えることので への適応、事業者・職員の共感を得るマインド のコミュニケーション能力が重要となるが、変化 ある。前提として、刻々と変動する状況の中で などを磨くこと、様々なデー 三つ目として、職員のデジタル人材の育成で タを分析・活用し、

のうえ、人事部門との連携も行いながら、「デジ 用し研修などを実施し、ひとまず、期間を設定 る検討体制を整備し、それぞれのレベルに応じ 要な点としては、デジタル化を戦略的に実行すまた、人材育成を開始する前に、整理が必 職や所属長の昇格等のアクションポイントも活 すべき必要な要素を整理し、新規採用や、管理 の区分に対する必要な技術の定義より、習得 た役割を明確化することである。さらに、体制 ル化人材育成方針」等の策定が必要であ

> する必要がある。 め、データやAI等のデジタルを徹底的に活用 に事務を実施し、リソースの余剰を生み出す 立案に力を注ぐ必要があり、なお一層、効率的 高齢者や子ども等に対する手厚い対応や政策 の増員は、難しい状況である。さらに、職員は、 れる中、業務は複雑性を増すが、市町村の職員 2050年には、人口が25%減少するとい

なく、多角的な様々なデータと、それを操れる 職員が紛れもない価値となってくる。 今後は、サーバやシステムが価値を持つのでは

期的に見直すことは、重要であると思われる。 コロナ禍において、生活様式や社会基盤が大き ション推進計画」が見直されるといわれている。 て、近々、「自治体デジタル・トランスフォーメー く変化する中、自治体のDXの推進内容も定 本稿執筆時点(8月中旬現在)では、国におい

い説明を心掛けていきたい。 アップを検討のうえ、市民と職員に分かり 「松戸市行政デジタル化ビジョン」のブラッシュ した体制や、実行した取組と効果を明確にし、 本市も、変更内容を踏まえ、さらに、整備

組にも挑んでいかなくてはならない。非常に難しいことであるが、一歩二歩進んだ取 変化しており、より高度なものや利便性の高い 種々のサービスに対する住民のニーズも大きく ではなく、「改革」である。技術の進化に伴い ものが強く望まれているため、地方自治体では また、昨今のデジタル化の推進は、「改善」